

# Relaciones de los Estados Unidos con las repúblicas latinas

Por ROBERT LAWSING

Informaciones de diversas fuentes me han convencido de que en muchas partes de la América del Sur existe una corriente de suspicacia y de duda acerca de sus móviles

(Especial para LA PRENSA)

Washington, octubre de 1924.

**C**ONVERSACIONES que he tenido en los últimos años con hombres influyentes de varios de los países de la América Central y del Sur, así como informaciones que me llegaron de diversas fuentes, me han convencido del hecho de que existe en muchos de esos países una corriente de suspicacia y de duda acerca de los móviles y de los propósitos de los Estados Unidos con respecto a las demás repúblicas americanas. Hasta qué punto está difundido este sentimiento y afecta a las relaciones internacionales de este hemisferio es cosa no fácil de determinar, porque pocas veces llega a expresarse en letra impresa, aunque su influencia se ha manifestado ocasionalmente en el tono de algunos de los artículos publicados en la América latina, que contienen críticas disimuladas para el gobierno de los Estados Unidos y su política y críticas abiertas para ciertas actividades, que no siempre están por encima de toda crítica, de ciudadanos norteamericanos en otros países.

### Propaganda maliciosa—

El método empleado para difundir esas suspicacias y provocar dudas con respecto a los Estados Unidos es generalmente la palabra hablada, y así todos los rumores y habillitas repetidas van creciendo en magnitud y en certeza de afirmación hasta que concluyen por ser creídos como si fuesen hechos. Contrarrestar esas versiones cuchicheadas es tarea difícil, especialmente si constituyen propaganda maliciosa y responden a propósitos políticos; y de ningún modo es cosa fácil contener el desarrollo del sentimiento antinorteamericano resultante. Es una de las influencias que son causa de que sean mal interpretados los hechos, las políticas y las declaraciones, de modo que el juicio de los individuos y a veces el de los gobiernos quedan afectados y la opinión pública es extrañada por prejuicios injustificados y por una concepción de la realidad.

No creo que este sentimiento hostil hacia los Estados Unidos sea de ningún modo general en los países latinoamericanos. De hecho, parece no existir más que en una pequeña minoría. Pero es suficientemente fuerte, activo e insidioso como para afectar en ciertos casos las relaciones entre los gobiernos latinoamericanos y el de los Estados Unidos.

Sus efectos no pueden dejar de ser perjudiciales, puesto que disminuyen la confianza y la buena voluntad que son esenciales para la solidaridad americana y el esfuerzo cooperativo que es vital para la doctrina del panamericanismo.

La superioridad relativa de los Estados Unidos en cuanto a población, riqueza, comercio y actividad industrial se halla indudablemente a la base de este sentimiento, y este terreno de suspicacia, que resulta por entero de causas inevitables, queda aumentado por el hecho de que los Estados Unidos en su desarrollo, mentalidad y tradiciones son predominantemente anglosajones, en tanto que las demás repúblicas americanas son casi enteramente latinas. Existe, pues, un abismo natural entre el pueblo de Norte América y los de la América Central y del Sur. En su masa no se entienden unos a otros; sus procesos mentales son, en cierta medida, diferentes; sus ideas acerca de la vida como individuos no son las mismas. Esas diferencias de condiciones naturales, de características raciales, de filosofía y de psicología, con la falta consiguiente de mutua comprensión, producen suspicacia y desconfianza. Es un estado de espíritu normal e inherente en la naturaleza humana, un hecho que

culta la íntima unidad inter racial que debería existir entre naciones que poseen iguales concepciones de la libertad política y las mismas aspiraciones nacionales.

### Desvanecer dudas y temores—

El problema que los estadistas ilustrados de la América están llamados a resolver consiste en el medio de hacer que desaparezcan las dudas y temores existentes y colmar el abismo que la naturaleza ha puesto entre los pueblos de este hemisferio. Esto puede ser hecho, y deberá ser hecho, si ha de prevalecer el verdadero espíritu del panamericanismo y si la familia de naciones americanas ha de inspirarse en ideales y propósitos comunes. Es nuestro problema común y a su resolución deberíamos dedicar nuestro pensamiento y nuestro esfuerzo.

Aunque el tremendo poder de los Estados Unidos no puede ser negado, frente a lo que ha ocurrido en años recientes, y aunque dicho poder podría indudablemente ejercerse con las más graves consecuencias para la integridad y bienestar de los Estados vecinos, los sentimientos del pueblo norteamericano se sublevarían ante el pensamiento de hacer mal uso de su fuerza nacional. La política que desde mucho tiempo han venido siguiendo los Estados Unidos se opone a la dominación sobre otras naciones. Ningún gobierno podría mantenerse en el poder si tratase directa o indirectamente de establecer la primacía en este hemisferio. Sería regudado por el pueblo norteamericano, que es naturalmente hostil a la agresión contra las naciones y a la idea de extender su territorio.

CeDInCI

Fondo José Ingenieros

Título: .....

Signatura: .....

Nº de Doc.: .....

Folios: .....

El presente documento es propiedad de CeDInCI y no debe ser reproducido sin el consentimiento expreso de este organismo.

El presente documento es propiedad de CeDInCI y no debe ser reproducido sin el consentimiento expreso de este organismo.

*Un mal gravísimo*

Este es uno de los conceptos más importantes de la filosofía de José Ingenieros, que se refiere a la idea de un mal gravísimo que afecta a la humanidad.

Este concepto se refiere a un mal que es tan grave que afecta a toda la humanidad y que no puede ser evitado por los esfuerzos individuales.

CeDInCI

Este concepto se refiere a un mal que es tan grave que afecta a toda la humanidad y que no puede ser evitado por los esfuerzos individuales.

Este concepto se refiere a un mal que es tan grave que afecta a toda la humanidad y que no puede ser evitado por los esfuerzos individuales.

Este concepto se refiere a un mal que es tan grave que afecta a toda la humanidad y que no puede ser evitado por los esfuerzos individuales.

La Bruera  
Oct/24

el bienestar de los demás es el medio más seguro de fomentar el propio bienestar, han venido formulando los Estados Unidos su política con respecto al resto de América.

Esto no lo digo solamente porque lo creo, sino porque lo sé. No es una opinión ni una conclusión razonada: es un hecho basado en la experiencia personal. Los Estados Unidos son grandes en sus recursos, en su industria, en su comercio, en su capacidad financiera y en las empresas de sus ciudadanos, pero son más grandes aun por su amor a la paz, su profundo sentimiento de justicia y su deseo persistente de inspirar confianza y ser considerados como amigos. Las naciones del pasado han conseguido expansión territorial mediante una política imperialista y actos de conquista y amenazas de recurrir a la fuerza física. Los Estados Unidos no fundan sus pretensiones a la grandeza en esa potencia ni en esos resultados. Sus esfuerzos para alcanzar la grandeza se efectúan por las vías de la paz.

El pueblo de los Estados Unidos cree que cada pueblo ha sido dotado por la naturaleza del derecho inalienable de ser dueño de sí mismo, de crear las instituciones y los instrumentos de gobierno que considere convenientes, de manejar sus propios negocios en la forma que quiera, en una palabra, de vivir su propia vida sin intervención ajena mientras respete los derechos ajenos. A la observación de esos principios fundamentales están obligados los Estados Unidos por su historia, su tradición y su sentimientos de justicia, y en ellos tiene su pueblo una fe perseverante y halla una norma que regula su conducta internacional.

Los Estados Unidos no codician territorios ni desean dominar a los pueblos situados fuera de sus fronteras. No buscan hegemonía en este hemisferio ni en ninguna otra parte. No experimentan ninguna vanidad de poder, ni ambición de imponer su voluntad a sus vecinos. Son una nación que ama la paz y busca la paz y que hará más de la mitad del camino para conquistar esa confianza y esa buena voluntad que siempre fueron las guardianas de la paz entre las naciones. Su ambición consiste en ser comprendida y en que se interpreten sus relaciones con las demás naciones a la luz de su verdadero carácter nacional.

Sobre la base del reconocimiento de que los derechos de independencia y soberanía pertenecen a los demás tan plenamente como pertenecen a los Estados Unidos, del más vehemente deseo de poseer la confianza y la amistad de todas las repúblicas americanas y de la creencia en que fomentar

### Porvenir del panamericanismo

Conociendo estos atributos, que contribuyen a formar el carácter nacional de los Estados Unidos, las suspicacias y las dudas con respecto a la política del gobierno norteamericano para con los gobiernos de la América latina y las incertidumbres acerca de los móviles que inspiran a dicha política deberían desaparecer y las repúblicas del Norte y las del Sur deberían ser unidas en más íntima armonía y por vínculos más robustos de compañerismo. Mucho se ha hecho en este sentido, pero mucho queda aún por hacer. El abismo de las características raciales y de las diferencias intelectuales sigue siendo ancho. El conocimiento íntimo, el juicio prudente, la paciencia y la mutua confianza en las intenciones justas y no inspiradas por el egoísmo son los únicos materiales que pueden servir para colmar ese abismo.

En breves palabras, el panamericanismo puede ser la fuerza vital y reguladora de la vida política del mundo occidental, una fuerza tan universal e

irresistible como la gravedad en el mundo físico. Así como esta última arrastra a todos los cuerpos materiales los unos hacia los otros, así el espíritu panamericano debería hacer que se atrajesen las naciones americanas. En esta esperanza de perfecta comprensión y confianza mutua reside el destino común de las Américas; en su realización residen la paz, la prosperidad y el progreso de las futuras generaciones.

*Woodrow Wilson*

CeDInCI

Fondo José Ingenieros

Serie: .....

Signatura: .....

Nº de Doc.: .....

Folios: .....

El presente documento es un  
documento de trabajo que  
ha sido elaborado por el  
autor y no debe ser  
considerado como un  
documento definitivo.  
El autor se reserva todos  
los derechos de propiedad  
intelectual.

El presente documento es un  
documento de trabajo que  
ha sido elaborado por el  
autor y no debe ser  
considerado como un  
documento definitivo.  
El autor se reserva todos  
los derechos de propiedad  
intelectual.

El presente documento es un  
documento de trabajo que  
ha sido elaborado por el  
autor y no debe ser  
considerado como un  
documento definitivo.  
El autor se reserva todos  
los derechos de propiedad  
intelectual.

El presente documento es un  
documento de trabajo que  
ha sido elaborado por el  
autor y no debe ser  
considerado como un  
documento definitivo.  
El autor se reserva todos  
los derechos de propiedad  
intelectual.

El presente documento es un  
documento de trabajo que  
ha sido elaborado por el  
autor y no debe ser  
considerado como un  
documento definitivo.  
El autor se reserva todos  
los derechos de propiedad  
intelectual.

CeDInCI